

Zeitschrift:	Schweizer Soldat + MFD : unabhängige Monatszeitschrift für Armee und Kader mit MFD-Zeitung
Herausgeber:	Verlagsgenossenschaft Schweizer Soldat
Band:	64 (1989)
Heft:	3
Artikel:	50 Jahre Militärspiel des Unteroffiziersvereins Baden
Autor:	Hofstetter, Edwin
DOI:	https://doi.org/10.5169/seals-714595

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 06.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

50 Jahre Militärspiel des Unteroffiziersvereins Baden

Von Edwin Hofstetter, Frauenfeld

Am Freitag, dem 17. März 1989 beginnt um 20.30 Uhr im neuen Stadtkasino in Baden ein musikalischer Festakt, welcher Freude und Ehrung wie auch Abschied bedeutet. Das Militärspiel jubiliert für seine 50 Jahre. Adj Uof Pius Bannwart wird nach 30jähriger Tätigkeit als Präsident verabschiedet.



Begrüssung durch Ehrenpräsident Adj Uof Pius Bannwart beim Konzert am 25. März 1988 in Baden.

1939 ist das Militärspiel des UOV Baden gegründet worden. Die darauf folgenden Kriegsjahre verhinderten eine grosse Aktivität. In den Nachkriegsjahren beschränkte sich der Einsatz auf das Musizieren an ausserdienstlichen Anlässen. In Baden waren die feldgrauen Idealisten noch zu wenig bekannt. Adj Uof Pius Bannwart wurde 1959 zum Präsidenten erkoren. Diese Aufgabe sollte auf den aktiven Angehörigen des UOV und Ehrenmitglied des SUOV geradezu zugeschnitten sein. Mit dem damals noch 25 Mann starken Musikkorps ging es aufwärts. Mit dem Trompeter-Gefreiten Berth Jud stand ein tüchtiger Spielführer zur Verfügung. Er übte diese Aufgabe mit Können und Hingabe bis 1978 aus. Dann wurde er von Adj Uof Willy Walter abgelöst,

welcher wiederum fast 10 Jahre mit Erfolg den Dirigentenstab führte. Die Tambouren wurden von Rudolf Bertschi und später von Tamb Aldo Galli geleitet. 1963 durfte das Militärspiel des UOV Baden erstmals im Kursaal konzertieren. Nun sollten diese «Pius Boys» alljährlich im vollbesetzten Auditorium des Kursaals Baden ihr musikalisch anspruchvolles Konzert veranstalten. Das Spiel bewies neben der flotten Kameradschaft immer eine straffe militärische Disziplin. Das abwechslungsreiche Programm vom rassigen Marsch bis zu den heissen Rhythmen vermochte auch junge Militärmusikanten anzusprechen. Bereits 1975 zählte das Militärspiel des UOV Baden 142 Mann, einschliesslich der 20 Tambouren. Später und heute musste oder muss der Präsident sich mit Nachwuchsproblemen herumschlagen. Ist es doch für viele Trompeter nach bestandener RS einträglicher und darum verlockender, in einer zivilen Band Unterhaltungsmusik zu spielen, als sich ausserdienstlich zu betätigen. Die musikalische Leitung hat heute der Spielführer Fw Erich Schweizer. Tambour Wm Brunner führt die Tambouren-Gruppe.

Internationale Anerkennung

Nur die wichtigsten Auftritte des militärisch ausserdienstlich tätigen Musikkorps können hier aufgezählt werden. 1964 war man an der 100-Jahr-Feier des SUOV in Fribourg und 1965 an der SUT Thun dabei. Nach dem Auftritt am AESOR-Kongress 1966 in Antwerpen folgt 1967 das offizielle Festspiel anlässlich der Gedenkstätteneinweihung für General Guisan auf dem Rütli. Verschiedene Konzerte in Schweizer Städten im Jahre 1968 werden



Spielführer Fw Erich Schweizer.

abgelöst vom Einsatz am AESOR-Kongress in Bad Godesberg und einer Konzerttournee in Österreich im folgenden Jahr, 1970 SUT Payerne, Europäische Uof Tage 1971 in Brugg, Auftritte in Belgien und Kiel sowie 1972 am AESOR-Kongress in Verdun. 1973 in Kiel am Konzert der Nationen, 1974 Innsbruck, 1975 Graz und Wien, 1976 Kiel und Brüssel, 1978 Trier, 1979 Passau und Hammelburg, 1980 Graz, 1981 Sigmaringen und 1982 wiederum in Innsbruck. 1985 reiste das Spiel zum viertenmal an das Galakonzert in Graz. Zahlreich waren in den letzten 30 Jahren die mit Begeisterung aufgenommenen Auftritte in der Schweiz.

Verdienter Dank

Adj Uof Pius Bannwart, der vor Jahren Ehrenpräsident wurde, tritt am 17. März ins zweite Glied zurück. Er präsidierte das Militärspiel des Unteroffiziersvereins Baden während 30 Jahren als überaus tüchtiger Organisator. Er führte seine Männer mit Überzeugung und Hingabe. Er möchte in einer Zeit Vorbild sein, in welcher viele nur noch an sich allein zu denken vermögen. Der Schweizer Soldat dankt zusammen mit einer grossen Zahl der für unsere Wehrhaftigkeit einstehenden und der Musik verpflichteten Bürger für diesen Einsatz.

Teilnahme am Militärkonzert

Für den Auftritt am Freitag, 17. März 1989 im Stadtkasino Baden können Plätze reserviert werden. Vorverkauf vom 5. bis 12. März täglich von 18 bis 19 Uhr über Telefon 056 227741.



Konzert des Militärspiels des UOV Baden im Jahre 1987.